

C

Santiago, 12 de Junio de 1976

Señor
José María Bysaguirre
Presidente de la
Corte Suprema
Presente.-

Estimado señor Presidente :

Hemos leído cuidadosamente la declaración pública emitida por el Pleno del Excmo. Tribunal en relación con el documento que hicimos llegar a los Cancilleres de América sobre la situación de los Derechos Humanos en Chile; y estimamos indispensable formular, con todo respeto, algunos alcances de importancia :

1.- Al decir que los Tribunales de Justicia del país no han acogido, desde el 11 de Septiembre de 1973 hasta ahora, ningún recurso de amparo, basado en motivos políticos, estamos señalando un hecho. Ese hecho es indementible y la Excmo. Corte Suprema no lo ha desmentido.

Conocemos perfectamente la doctrina y la jurisprudencia en orden a que los Tribunales no pueden revisar los motivos de los arrestos decretados por el Ejecutivo bajo las condiciones del estado de sitio.

Pero, hay que hacer dos reservas sin las cuales esa afirmación de la Excmo. Corte carece de precisión en los hechos y en la doctrina :

Primero : la queja de los abogados firmantes y de muchos otros, en esta materia, se refiere especialmente a la circunstancia de que las Cortes tienen plena atribución para amparar a un ciudadano que ha sido detenido, bajo las condiciones del estado de sitio, cuando no se ha cumplido los requisitos constitucionales y legales del arresto. Esta situación es diferente a la anterior y los Ministros de la Excmo. Corte Suprema lo saben perfectamente. En otros períodos, las Cortes acogieron amparos, bajo estado de sitio, cuando esas condiciones no se cumplieron. Después del 11 de Septiembre de 1973, las circunstancias caóticas hacían que ello fuese muy frecuente. Incluso el propio Gobierno debió dictar el decreto ley Nº 228 para restablecer la buena doctrina, infringida en la práctica de las actuaciones policiales.

Segundo : [la tesis de que los Tribunales no pueden investigar los motivos por los cuales actúa el Ejecutivo al ordenar el

arresto o el traslado de un ciudadano, al cual se aplican las facultades del estado de sitio, es solamente eso : una interpretación que no se hace verdadera por el hecho de ser tradicional. El distinguido jurisconsulto, señor Daniel Schwelitzer, por ejemplo, sostiene literalmente lo contrario en su libro "Acusación Constitucional". Regímenes de Emergencia y otros estudios Jurídicos, Editorial Andrés Bello, Santiago, 1972. Dice asperamente : "Nace una nueva teoría que, aprovechándose de que se trata de facultades de ejercicio discrecional, intenta confundir éste con la arbitrariedad, e impide que los magistrados judiciales entren al examen del fundamento de las medidas y de los hechos que las constituyen, lo que equivale a frustrar su ejercicio útil en el recurso de amparo, que se desecha sosteniendo que por tratarse de facultades discretionales del Presidente, el artículo 4 de la Ley Orgánica de Tribunales impide aquel examen al estatuir para éstos la prohibición de "mezclarse" a las atribuciones de los demás Poderes Públicos" (pág.135)

EN

La doctrina de la Corte Suprema, por lo demás, ha conducido al vicio, que se señala en nuestro documento, de utilizar el estado de sitio como castigo, sustituyendo las facultades de los Tribunales.

2.- Nuestra Excelencia podrá advertir fácilmente que, con relación al estado de sitio, nuestra crítica ataca al hecho de que, contra la Constitución y los principios fundamentales, el estado de sitio ha sido convertido en una situación permanente e indefinida.

Esta circunstancia, unida a la errada interpretación anterior, provoca de hecho, pero en caso alguno de derecho, el dramático estado de cosas que la Corte Suprema reconoce, es decir, que no existe, desde hace tres años, el recurso protector de la libertad individual.

3.- Como surge espontáneamente de una somera lectura de nuestro documento, la crítica al Poder Judicial se fundamenta en hechos y actuaciones, de las cuales queremos destacar dos :

a) La ley da a las Cortes de Apelaciones importantes facultades con relación al recurso de amparo. Por ejemplo, la autoriza a practicar investigaciones para el debido esclarecimiento de los antecedentes, y a comisionar a algunos de sus Ministros "para que, trasladándose al lugar en que se encuentra el detenido o preso, oiga a éste, y, en vista de los antecedentes que obtenga, disponga o no su libertad o SUBSANE LOS DEFECTOS RECHAZADOS". Agrega, todavía, el Código de Procedimiento Penal, que si el Tribunal "mandare subsanar sus defectos (sin ordenar la libertad), ordenará que pasen los antecedentes al Ministerio Público y éste estará obligado a deducir querrela contra el autor del abuso".

Pues bien, podemos asegurar que, no obstante la anomalía de la situación actual, muy extraordinariamente se ha hecho uso de tales facultades y casi siempre se han denegado las peticiones en ese sentido, limitándose los Tribunales a rechazar el amparo en lo relativo a la libertad del detenido, con el sólo informe del Ministerio del Interior y haciendo caso omiso de evidentes abusos relacionados con la detención que se le han demostrado o sostenido responsablemente. Y ello aún después de comprobarse hasta la saciedad que a menudo esos informes han resultado no coincidir ulteriormente con la realidad. Tampoco ha habido la debida acuciosidad en amparos en que el informe tarda semanas o meses, cuando la ley ordena evacuarle de inmediato para que el recurso se falle dentro de 24 horas, negándose

los Tribunales incluso a aplicar el Auto Acordado de Diciembre de 1932 que los faculta para proceder sin esperar el informe de la autoridad administrativa. Hay recursos cuya tramitación ha excedido largamente de un año. Del mismo modo, los sumarios por "presunta desgracia", fórmula amable que se usa para referirse a un amparado que ha desaparecido o cuya suerte se desconoce, se tramitan casi siempre de modo rutinario, llegándose a comprobar con frecuencia el cuerpo del delito -- homicidio o lesiones graves -- pero jamás la persona de los autores, por lo cual se concluye la investigación con un piadoso "sobreseimiento temporal" por falta de antecedentes suficientes acerca del hechor .

Recordamos con pesar que cuando un grupo de 119 desaparecidos produjo conmoción pública, las Iglesias y varios abogados pedimos al Excmo. Tribunal que designara un Ministro en Visita para centrar las investigaciones en sus manos ; pero la mayoría del Tribunal de sechó en tres ocasiones la solicitud, contentándose con ordenar que los jueces pusieran más diligencia en los sumarios; pero recordamos, también, con satisfacción que usted, señor Presidente, junto con los Ministros srs. Ortiz, Retamal, Erbeta y Aburto, estimaron indispensable la designación de ese Ministro.

Hasta hoy, no se ha logrado saber la suerte de la mayoría de esos 119 chilenos, cuyas familias viven en la horrorosa zozobra de si murieron, dónde, cuándo, cómo, o si están presos, dónde y en qué condiciones.

b) Cuando se afirma en el Acuerdo del Pleno que "desde que se dictó el Código de Justicia Militar del año 1925", la Corte Suprema ha estimado siempre que carece de jurisdicción sobre los Tribunales Militares en tiempo de guerra, la opinión pública podría ser inducida a pensar que hay variadas sentencias que así lo sostienen desde ese año 1925. Por eso, nos permitimos puntualizar que la primera vez que, desde ese año, han funcionado en Chile los Tribunales Militares de tiempo de guerra, ha sido precisamente a raíz del 11 de Septiembre de 1973. Fue allí y no antes cuando la Corte resolvió de ese modo.

Pero es conveniente informar que el Código de Justicia Militar anterior tenía normas muy parecidas sobre el particular y cuando Chile sufrió una real y cruenta guerra, en 1879, la Corte Suprema jamás puso en duda su jurisdicción sobre TODOS LOS TRIBUNALES DE LA REPUBLICA, INCLUYENDO LOS DE TIEMPO DE GUERRA, como lo ordena categóricamente la Constitución Política.

Por lo demás, la tesis que sostenemos, que es la de todos los abogados y tratadistas chilenos, cuenta con el inapreciable apoyo del señor Presidente, que de modo invariable ha dado su voto discrepante a las decisiones de la mayoría.

Es penoso comprobar ahora qué inmensa cantidad de sentencias injustas o desmesuradas pudieron y debieron ser

emendadas para hacer verdadera justicia si el Excmo. Tribunal hubiese ejercido la jurisdicción que la Carta Fundamental le da sobre todo tribunal de la República.

4.- Es cierto que el señor Presidente ha sido celeso cumplidor del Decreto Supremo que le autoriza a visitar cuando de - see los tres campamentos de prisioneros que señala. Jamás lo hemos puesto en duda y lo agradecemos debidamente. Más aún, estamos seguros de que ha logrado aliviar muchos dolores. Pero nuestra crítica va encaminada a la aplicación en la práctica de los decretos leyes que pretenden defender la libertad individual. Sus disposiciones, en cuanto pudieran constituir un progreso sobre la realidad anterior, han sido ineficaces. Y el señor Presidente bien sabe de los lugares de detención no reconocidos y sabe también que en el período de cinco días establecidos por el decreto ley Nº 1009, el ciudadano detenido es interrogado en lugares a los cuales nadie tiene acceso.

5.- Finalmente, la interpretación del Excmo. Tribunal en el sentido de que las incomunicações por largos períodos -- que constituyen grave tortura psíquica -- no quedan dentro del ámbito de las atribuciones legales relativas al recurso de amparo, constituye un nuevo y valioso argumento en favor de nuestra posición. Ello quiere decir que, de hecho, no hay posibilidad de proteger la integridad física y la dignidad de los detenidos, lo que importa otra grave violación de los Derechos Humanos.

Saludamos al señor Presidente con nuestra mayor consideración y respeto,

EUGENIO VILLASCO LATELIER

JAINÉ CASTILLO VELASCO

HECTOR VALENZUELA VALDERRAMA

ANDRÉS AYLWIN AZOCAR

FERNANDO GUERRA ZAHARTU